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Résumé :  

 

L’administration publique au Maroc commence à adopter des outils informatiques qui 

facilitent les interactions entre les citoyens et l’administration, donnant ainsi naissance à ce 

que l’on appelle l’E-gouvernement. 

 Le but principal de cette réforme est la dématérialisation des documents et la mise en 

place de l’administration électronique pour améliorer la prestation des services des instituions 

gouvernementaux envers le citoyen en garantissant la transparence et la rapidité des services 

fournis. De plus le partage des données et documents représente un défi majeur dans la 

gestion administrative, en particulier lorsqu’il s’agit de données critiques ou personnelles qui 

doivent être protégées contre toutes utilisations frauduleuses ou accès non autorisé. 

L'objectif de notre travail est d’étudier l’intégration de la technologie Blockchain dans 

les systèmes d’information des administrations publiques marocaines, étant donné le grand 

nombre d’avantages qu’elle offre. 

 En effet, grâce à ces caractéristiques uniques de décentralisation, de transparence et 

d’intégrité des données, la technologie Blockchain assure une transparence totale des 

transactions tout en maintenant la confidentialité des informations sensibles.  

De plus elle permet une traçabilité parfaite des opérations, réduisant ainsi les risques de 

corruption et de fraude. Elle offre aussi l’utilisation des contrats intelligents ce qui permet 

l’automatisation de nombreuses procédures administratives, réduisant ainsi les délais et les 

couts. Ainsi que faciliter le partage sécurisé des données entre différentes administrations et 

services publiques ce qui favorise une meilleure collaboration et coordination entre les entités 

gouvernementales. 

En résumé, l’adoption de la technologie Blockchain pour l’E-gouvernance est 

particulièrement bénéfique. Permettant le renforcement de la confiance des citoyens envers 

les services publics grâce à la transparence et l’imputabilité des actions administratives. Les 

processus bureaucratiques sont simplifiés, rendant les services gouvernementaux plus 

accessibles et rapides pour les citoyens. La gestion des identités numériques est également 

optimisée, offrant une protection accrue des données personnelles et facilitant 

l’authentification sécurisée. 

Pour finir, l’intégration de la Blockchain dans l’e-gouvernance peut contribuer à 

moderniser les administrations et à améliorer la qualité des services offerts et à promouvoir 

une gestion plus efficace et transparente. 

 

Mots clés :  
 E-gouvernance ; Technologie Blockchain ; Contrat Intelligent ; digitalisation ; 

Partage de données ; sécurité des données ; Administration électronique. 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 CENTRE D’ETUDES DoCToRalES                                 
«SCIENCES et TECHNiques et 

sciences médicales » 

 مركز الدكتوراه  « العلوم والتقنيات
 والعلوم الطبية»              

 

LEVERAGING BLOCKCHAIN TECHNOLOGY FOR 

SECURE AND EFFICIENT DATA SHARING IN  

E-GOVERNMENT ECOSYSTEMS 

 
 

Abstract :  

 
Nowadays, the use of new technologies has become essential due to significant advances in 

digitalization and modern means of communication. Consequently, adapting public administrations to 

these new trends has become imperative to ensure their efficiency and relevance. 

The public administration in Morocco is beginning to adopt IT tools that facilitate interactions 

between citizens and the administration, giving rise to what is called E-government. 

 

 The main goal of this reform is the digitization of documents and the establishment of 

electronic administration to improve the service delivery of government institutions to citizens by 

ensuring transparency and speed of services provided. Additionally, the sharing of data and documents 

represents a major challenge in administrative management, particularly when it comes to critical or 

personal data that must be protected against fraudulent use or unauthorized access. 

 

The aim of our work is to study the integration of Blockchain technology into the information 

systems of Moroccan public administrations, given the numerous advantages it offers. Indeed, thanks 

to its unique characteristics of decentralization, transparency, and data integrity, Blockchain 

technology ensures complete transparency of transactions while maintaining the confidentiality of 

sensitive information. 

 

Furthermore, this enables operations to be traced accurately, which reduces the risk of 

corruption and fraud. The use of smart contracts is also available, which enables the automation of 

many administrative tasks and reduces costs. 

 In addition, it enables the secure sharing of data between various administrations and public 

services, which encourages better collaboration and coordination between government entities. 

 

In conclusion, E-governance can benefit greatly from the implementation of Blockchain 

technology. The transparency and accountability of administrative actions contribute to strengthening 

citizens' trust in public services. 

 Government services are more accessible and faster for citizens due to the simplification of  

Procedural operations. 

 

 Digital identities are managed more efficiently, providing greater protection for personal data 

and facilitating secure authentication. 

 In the end, the incorporation of Blockchain in e-governance can aid in modernizing 

administrations, improving the quality of services provided, and promoting more efficient and 

transparent management. 
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